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2022年，是党和国家历史上极为重要的一年。国际环境风高浪急，国内改革发展稳
定任务艰巨繁重，我们成功举办北京冬奥会、冬残奥会，胜利召开党的二十大，全
面建设社会主义现代化国家新征程迈出坚实步伐。

岁末将至，本版推出特别策划，走近5位普通人的生活，致敬平凡中蕴藏的蓬勃力
量。他们的故事里，可以看到一个坚韧不拔、欣欣向荣的中国。

——编 者

黑龙江嫩江农民崔晶——

“这么好的田，更得管好种好”

黑龙江嫩江市，黑土地白雪皑皑。农田边，前进镇联合村党支部书记崔晶指着不远
处说：“这条侵蚀沟足有13公里长，名叫利民大沟，村民祖祖辈辈受它影响。”过
去，大沟泥沙淤积严重，一到雨季，少说也有两场涝灾，沟边土地全遭殃，经常减
产绝产。

今年中央一号文件提出，全面完成高标准农田建设阶段性任务。多渠道增加投入，
2022年建设高标准农田1亿亩。

“年初听到消息，嫩江成了高标准农田建设整县推进试点。没想到动作这么快，天
寒地冻的时候，政府就开始组织施工改造。”作为联合村春光种植专业合作社的理
事长，崔晶召开动员会，鼓励大家参与改造。

社员于贵龙第一个反对：“这地还没种，就先损失5亩，这不是让我们倒贴钱吗？
”

原来，治理侵蚀沟所需工时较长，7月才能完工，有5亩地因为施工需要，会错过5
月的播种期。动员会上，崔晶说得口干舌燥，依然有人不买账，最后大伙儿不欢而
散。

崔晶愁得睡不着觉，第二天一早，便冒雪来到于贵龙家。

“大龙，高标准农田建设是国家给咱农民的福利政策。咱们眼下损失一点，到年底
就能回本，往后更是年年受益。你就信我一次，可好？”看着老崔熬红的双眼、被
雪打湿的衣裳，于贵龙终于点了头。

利民大沟彻底变了样。经过石笼护砌、整形清淤等治理，利民大沟如今“大雨不成
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涝、暴雨不成灾、连阴雨不成洪、雨过田间无积水”，排水体系建了起来。过去沟
边没人爱种的田地，现在成了“香饽饽”。

舍弃5亩“望天田”一年的收成，收获3000亩“丰收田”。等到秋收，大豆亩产增
加100斤，玉米亩产增加200斤，若算总账，合作社比去年增收70余万元。

“过去这里都是零星‘小地块’，看不出模样，现在不仅连成片，还成方成块的，
大机械作业方便多了。”崔晶说。今年秋收，社里新添了联合收割机、秸秆粉碎还
田机等装备。

现在本是农闲时节，崔晶却一天也闲不住。“建成的高标准农田统一纳入永久基本
农田数据库管理。作为村级田长，我得动态掌握管护、土地利用、耕地质量等级变
化等情况。”崔晶自感肩上担子不轻，“这么好的田，更得管好种好，才能对得起
这片黑土地啊！”

今年底，黑龙江省将累计建成旱涝保收、稳产高产的高标准农田超1亿亩；放眼全
国，高标准农田将累计建成10亿亩，保障粮食产能在1万亿斤以上。

上海一家餐馆店主徐志荣——

“有信心，事情就好办”

“老板，我又来啦！”进店的顾客小赵是常客。春天时，在这家位于上海虹口区的
小餐馆，小赵买到了美味的点心。

那时候，上海的疫情严重，客流量直线下滑，“样样体面”的店主徐志荣给部分员
工放了假。之后，城市按下暂停键，餐馆却没有静下来，附近居民的送餐需求大增
。“订餐信息像潮水一样。”老徐回忆，此外餐馆还要给街道环卫工人供应盒饭。

千方百计弄到原材料、按时出餐、协调车辆送餐……那段时间，徐志荣每天忙得团
团转。“多忙？那两个月，我的两个微信号的好友新增了近万人！”

每天做800多份盒饭，工作量大，员工又要在餐馆打地铺休息，眼看场地不够用了
，徐志荣只好给隔壁已闭店的麻辣烫店主打电话，寻求场地支援。邻居爽快答应了
，而徐志荣支付的房租，成为对方后来恢复经营的一笔重要资金来源。“困难的时
候，大家互相帮衬就过了难关。”老徐说。

夏天，整个大上海开始全面复苏，餐馆门口的两棵绿树生机勃勃，但餐馆的就餐量
却没有上来。算一算资金流水，刨去房租、水电燃气、员工工资、食材成本……在

                                    2 / 7



智行理财网
中国建设银行信用卡微信号(建行信用卡2021微信支付宝)

餐饮业摸爬滚打多年，已经开了3家门店的徐志荣感到一阵寒意。

烦恼的人不只是老徐。疫情形势刚见好转，堂食还有风险，上海不少公司的经营者
也在为员工如何安全就餐发愁。这时候，牵线搭桥的人出现了，物业公司最熟悉两
方的需求。于是，徐志荣的餐馆开始为多家公司供餐。上班族每天上午通过小程序
下单，中午到餐馆出示就餐码，服务员递上餐食，全程不到2分钟。晚上，徐志荣
再汇总就餐量，给对方报账。

“那时候，每天能有近百份固定就餐量，缓解了经营压力。”徐志荣说。

暖心政策接二连三。徐志荣位于长宁区和浦东新区的两家门店享受了共计22.5万元
免租优惠。

过去几个月，每到水、电、燃气缴费的时间节点，徐志荣都会欣喜地发现，最终金
额打了九折。老徐了解到，上海市加快经济恢复和重振行动方案提出：“对非居民
用户给予3个月应缴水费（含污水处理费）、电费、天然气费（不包括燃气发电企
业用气）10%的财政补贴。”

此外，徐志荣属于增值税小规模纳税人，应税销售收入适用3%征收率，今年4月1
日起至年底，都免征增值税。“这些都给了我坚持下去的信心。有信心，事情就好
办。”徐志荣说。

靠政策扶持和菜品推陈出新，老徐的小餐馆成了整条街最先恢复人气的店铺之一，
生意重新步入正轨，他开始考虑开第四家店面。

感受到市场稳步回暖的，不只是小餐馆的老板。上海市社会消费品零售总额自7月
份实现转正，9月份同比增长0.3%。随着居民外出购物、就餐和旅游等活动逐步恢
复，餐饮业营业额恢复增长，9月，上海餐饮业营业额同比增长7.2%。

想维持顾客的新鲜感，需要付出更多心血。每发明一道新品，备菜流程都要更新，
才能确保食材新鲜。“这样做虽然辛苦，但不愁客流，薄利多销嘛！”徐志荣说，
“我想努力为社区守住一份抚慰人心的烟火气。”

湖北襄阳铁路工程机械企业设计师王江——

“让中国高铁更智能、更安全”

入夜，位于湖北襄阳市的大机车间里灯火通明。一位40多岁的中年人仔细地观察着
显示屏上的运行参数。几天后，这批铁路工程机械将跨江过海，运抵印度尼西亚首
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都雅加达。

11月16日，雅万高铁首次试验运行成功。这条铁路连接印尼首都雅加达和第四大城
市万隆，是中国高铁首次全系统、全要素、全产业链在海外落地。

“这也有我们的一份功劳。”金鹰重型工程机械股份有限公司研究院副院长王江，
带领研发团队为雅万高铁定制生产了钢轨打磨车、探伤车和重型轨道车等一系列工
程设备。

“高速铁路对钢轨平顺度要求极高，必须有先进的打磨设备来养护。”王江说。

打磨头紧贴着钢轨高速旋转，溅出一排排耀眼火花……雅万高铁采购的钢轨打磨车
仅用3个月时间就成功下线。速度为何这么快？王江解释：“这批产品主要部件和
我们研发的96头钢轨打磨车通用，可沿用既有的成熟技术和配置。”

接到研发96头大型钢轨打磨列车任务，被任命为总体设计师的那一年，王江不到30
岁。当时，这项技术在国内还是空白，全世界只有两个国家掌握。年轻气盛的王江
憋着一股劲儿，和团队设计了两万多张图纸，成功破解26项技术难题，研发出打磨
车。

对打磨车而言，行驶速度越均匀，打磨效果越好。可钢轨不是平直道，线路坡度、
磨头阻力时刻在发生变化，怎样控制400多吨重的打磨车自动匀速运行？控制系统
是关键。“它就像打磨车的‘大脑’，识别传感信号，控制器件动作。”王江介绍
，控制系统价格昂贵，占整车利润的80%以上，但这项核心技术多年来依赖进口。

突破关键核心技术刻不容缓，必须拿下打磨控制系统！

王江带领团队从头摸索，15名工程师组成打磨实验室，通过打磨小车的作业工况进
行反推，开展逆向设计。工程师们在实验室钢轨上模拟不同作业环境，先后采集了
1000多万条数据。

今年，自主研发的打磨控制系统终于达到量产标准，将打磨车作业后钢轨表面的粗
糙度控制在了6微米以内，相当于头发丝的1/10。7月，一台有10多年工龄的打磨
车接受了“大脑移植”——更换上自主研发的控制系统。经过测试，新系统在打磨
精度上优于进口产品4微米。王江长舒一口气：“这意味着我们让一根钢轨的使用
寿命提升了5年。”

如今，金鹰重工已开发出具有完全自主知识产权的铁路工程机械产品110余种，掌
握核心技术30多项，取得专利200多项。企业所在的湖北省，今年前11月，全省高
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技术制造业增加值增长21.6%，对全省工业增长贡献率达33%。

王江记得，小时候，村里的老人说，“铁路修好了，你就能走出大山了”。如今，
中国铁路已走向世界。王江说：“技术过硬才能走得更远。我们要继续瞄准‘高精
尖’，让中国高铁更智能、更安全。”

海南热带雨林国家公园护林员李大江——

“山中的美景等着游客来”

藤缠树、根抱石，脚下乱石嶙峋。走在前面的李大江，双手交替抓着藤条和树根，
从一处岩石攀跃而过。上百米的落差，七八十度的坡，险处绝壁近乎垂直。回头望
，已看不到来时的路。跟随踏勘小分队，记者不知不觉已身处鹦哥岭红坎片区的一
处陡峭山崖。

这里，是海南热带雨林国家公园，热带生物多样性和遗传资源的宝库：4269平方公
里，约占海南岛陆域面积的12.1%，涵盖了岛上95%以上的原始林和55%以上的天
然林，保存了我国最完整、最多样的大陆性岛屿型热带雨林……

2021年10月，第一批国家公园正式宣布设立，海南热带雨林国家公园名列其中。

当年，李大江调任国家公园管理局鹦哥岭分局局长。一年来，不知在雨林的悬崖峭
壁上蹚了多少险路，勘探路上看到的问题，让这位老林业没少犯难。

头道难题，是片区的“堵点”。上世纪70年代，为了解决用电难，鹦哥岭里建起了
1600千瓦的小水电，拦水发电造成河水断流，天然河谷的鱼类洄游通道被阻断，湿
地退化，生物多样性下降。

第二道难题，是鹦哥岭主林层的外来物种“飞机草”、刺树。“飞机草”砍了又长
，刺树参天，本土树种争不到阳光和养分，天然林木难以更新。

生态保护问题突出，游客也不愿意来。鹦哥岭本应是生态教育窗口，但森林栈道坡
度太陡，老人小孩难行，且沿途只闻水声不见水，奇花异木难见到，游客抱怨：“
既没有水，也没有树，白来了。”

这话听得李大江脸发烫：“雨林雨林，怎么会没有水、没有树？”

哪里有问题，工作就从哪儿发力。
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那边要发电，这边鱼要水，解决生态堵点，难在十多人的转岗，李大江多方沟通，
问题终获解决：“小水电2023年要退出，退出的建设用地用来搞生态旅游，电站职
工转岗讲解员。让绿水青山变作金山银山。”

小水电的“堵”能打通了，还要解决外来物种的“抢”。李大江带人清杂草挖刺树
铺草皮，增加虫子栖息地，把原来诱杀昆虫的白炽灯都换成了环境友好型的暖色灯
。“有虫就有鸟，雨林鸟类有了嬉戏场地，它们带来的树种落在草皮上生根发芽，
天然林木就能更新。”如今，越来越多的榕树、木棉、黄花梨等本地树种落地扎根
在鹦哥岭。

“打扫”好了鹦哥岭这片宝库，李大江寻思如何让游客有更好的观光体验。“栈道
不能太陡，也不能太长，要看得到原始林沟谷河床、见得到天然林季节性草地，尽
可能‘偶遇’更多种植物。”今年3月，鹦哥嘴生态展示区提升行动启动，同时增
补栈道线路，精心设计坡度、台阶和落差。

为了完善线路，李大江和同事反复在山里蹚路。随勘探队走的这条线路，山崖土层
薄，地湿滑，记者花了40多分钟，终于下到崖底。密林掩映下，环形山谷出现。循
着水声望去，一条银瀑从百米高的绝壁倾泻而下。“这是两个月前栈道改线踏勘的
意外之喜。”李大江计划着，等小水电退出后，把这里建成溪谷绿廊，“施工图已
经出了，山中的美景等着游客来。”

陕西西安国际港站集卡司机丁磊——

“‘一带一路’建设改变了我的家乡”

晨曦微露，透过车窗望去，龙门吊笔直矗立，镶上了一层金边。丁磊搓着手，鼻尖
呼的热气，一并融入这如画般的冬日剪影。

古城“刚睡醒”的样子，对这位85后集卡司机而言，再熟悉不过。在西安国际港站
，丁磊转运的集装箱，正准备搭乘中欧班列“长安号”，启程“出远门”。

不远处，汽笛鸣响，一列“长安号”正缓缓驶出。50个集装箱里，满载冰箱、洗衣
机等家电，将于十几天后抵达欧洲。

“钢铁驼队”奔赴“一带一路”沿线，丁磊每天忙活的，就是帮班列“整理行囊”
。在国际港站，有600多名集卡司机短驳转运，在堆场来回穿梭。

丁磊的老家丁家村，距国际港站仅4公里。“长安号”乘着“一带一路”建设东风
，将西北内陆推向开放前沿。

                                    6 / 7



智行理财网
中国建设银行信用卡微信号(建行信用卡2021微信支付宝)

“一年比一年忙。作为司机，也最盼着忙。”3年前，丁磊成为集卡司机，与“长
安号”结下不解之缘，2022年，是他工作以来“最忙、最充实、最舒心”的一年—
—

“今年，‘长安号’开行量首次突破4000列。”丁磊说，“这阵子，货运量尤其大
，每天开行20多列。我们的工作节奏也成倍加快。”小小的驾驶室，满是忙碌的痕
迹：保温壶里，早上灌的热水，中午还没打开；旁边的大饭盒，透着余温，却顾不
上扒拉一口……

“越忙越高兴”的背后，是认可与感动。“刚工作那会儿，每天能跑一两趟；现在
每天四五趟，最忙的一天，跑了6趟。”丁磊笑言，忙起来心情舒畅。“亲朋好友
肯定，尤其是妻子支持，让我心里特踏实。”

“进站后，称重、落箱，都要赶趟儿，错过饭点是常事。”妻子心疼丁磊，每天早
起打包午餐。“看，还有橘子和牛奶。”丁磊打开饭盒，甜蜜爬上眼角眉梢。

忙碌的集卡车，背后是奔跑的“长安号”。“一带一路”建设推动“长安号”快速
发展——运行之初，“长安号”年开行量不足百列；丁磊入职的2019年，开行213
3列；2022年，年度开行量首次突破4000列，常态化开行国际线路17条，基本实
现中亚、南亚、西亚及欧洲地区主要货源地全覆盖。

今年，辛勤的丁磊，运货更多了，腰包更鼓了。他把老家的房子整葺一新，“总算
了了多年的心愿。”

汽笛声中，一列“长安号”经过万里奔腾，缓缓入站。集装箱里的各类货品，不久
后将摆上国内货架，走入寻常百姓家。

“‘一带一路’建设改变了我的家乡，也带给更多人便利、实惠。”丁磊说。（记
者 方圆、季觉苏、强郁文、周亚军、高炳）

来源：人民日报
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